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REPUBLICA DE CHILE 

MUNICIPALIDAD DE HUALAIHUÉ 
CONCEJO 

  

ACTA Nº 31 / 2015. 
 

En Hornopirén, a  jueves  30 de Octubre del año 2015, siendo las 09: 55 Hrs, en dependencias del  Salón 

Patagonia, Edificio Municipal, se realiza Sesión  Ordinaria de Concejo Municipal de Hualaihué, 
presidida por el Sr. Alcalde Don Freddy Ibacache Muñoz, actuando como Secretario  de Concejo; El Sr. 

Luis Curihuinca Barrientos, con la asistencia de  los siguientes Señores Concejales: 

 
1. SR. JOSE ROLANDO URIBE     4. SR. PABLO CHAVEZ MARIMAN 

2. SRA. CRISTINA ESPINOZA OJEDA 5. SR. OMAR URIBE RUIZ 

3. SR. CARLOS CID MARTINEZ  (*)  6. SR. JAIME SOTOMAYOR BARRIENTOS 

 

(*) Ausente Concejal Sr. Carlos Cid. En respaldo asistencia, se registra Licencia Médica N° 2-47448749. 

 
 

Sr. Presidente del Concejo, inicia la sesión, saludando a Sres. Concejales, a continuación, da cuenta de la 

tabla para la presente sesión.  
TABLA CONCEJO 

2° Sesión Ordinaria mes de Octubre 2015 

Viernes 30 de Octubre de 2015. 

Acta  N° 31 - 15 

 

 

09: 30 horas.    Inicio.  

 

   Lectura Acta anterior 

Lectura de Correspondencia. 

Proposición de Modificación Presupuestaria Municipal N° 17 – 2015. 
 

Presentación   

10: 30 horas   Presentación Propuesta Proyecto de Presupuesto Municipal 2015 

Sr. Marco Arteche Navarrete. Jefe de Finanzas Municipales 

 

.   

Secretario Municipal, da lectura al Acta N° 30 – 2015. 
Comentarios y/o observaciones… 

Sin observaciones, Secretario Municipal, toma votación para Aprobación de Actas… 

Votación 

Acuerdo N° 116 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión (5), se aprueba Acta       

N° 30 – 2015. 
 

- Lectura  Carta Comité APR Curamin - Quetén, Presidente Sr. Marcelo Vargas Oyarzo. / 21.10.15. 

Solicita aporte complementario de $2.500.000, para adquisición de terreno y servidumbres 

requeridas,  en el marco del proyecto de emplazamiento de las instalaciones del Comité APR 
Curamin – Quetén. 

Sr. Alcalde, explica que para este año se cuenta solo con un millón y medio, compromiso adoptado para 

cada uno de los APR, presupuestado en ítem terrenos, esto está resguardado… 
Sr. Omar Uribe, consulta si las platas, dos millones, considerado para esterilización de perros, que se va a 

hacer? Ya que hoy no se requiere, por existir un proyecto adjudicado, consulta si es posible redireccionar 

estos recursos…Se comentará este tema, a continuación, con Jefe de finanzas 
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Votación 

Acuerdo N ° 117 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión (5), se aprueba aporte 
complementario de $1.500.000, para adquisición de terreno y servidumbres requeridas, en el marco del 

proyecto de  emplazamiento de las instalaciones del Comité APR Curamin - Quetén 

 

- Lectura  Carta Comité APR Chagual – Quildaco Bajo, Presidenta, Sra Maria Eugenia Vargas 
Velasquez / 29.10.15. Solicita aporte complementario de $1.000.000, para adquisición de terreno 

y servidumbres requeridas,  en el marco del proyecto de emplazamiento de las instalaciones del 

Comité APR. 
Votación 

Acuerdo N ° 118 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión (5), se aprueba aporte 
complementario de $1.000.000, para adquisición de terreno y servidumbres requeridas, en el marco del 

proyecto de  emplazamiento de las instalaciones del Comité APR Chagual – Quildaco Bajo 

 

 
- Lectura memorándum N° 194 / 29.10.15 de SECPLAN, solicita incluir en el Presupuesto 

Municipal 2016, los costos de operación y mantención de los siguientes proyectos FNDR, circular 

33.  
Se comenta que Solicitud original, es corregida por la Secplan, por observaciones a presupuestos 

anteriormente acordados: 

 

PRESUPUESTO Proyecto FNDR Circular 33 

ADQUISICION DE  CAMION TOLVA Y CAMA BAJA PARA LA MUNICIPALIDAD DE 

HUALAIHUE BIP 30361477-0 

Costos de operación: 

Item Valor mensual Cantidad anual Valor anual $ 

Sueldo operario 520.000 $ 6.240.000 6.240.000 

Total sueldo 6.240.000 

Combustible 900 lts x 750 = $ 675.000 $ 8.100 000 8.100.000 

Mantenciones   7.500.000 

Total neto   15.600.000 

IVA 19%   2.964.000 

Total valores afectos a IVA 18.564.000 

Total general costos de operación y mantención vehículo 24.804.000 

 

Votación 

Acuerdo N°  119 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se  aprueba, incluir en 

el Presupuesto Municipal los costos de operación y mantención de  proyecto; ADQUISICION DE  

CAMION TOLVA Y CAMA BAJA PARA LA MUNICIPALIDAD DE HUALAIHUE BIP 
30361477-0, de acuerdo al siguiente detalle; 
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PRESUPUESTO Proyecto FNDR Circular 33 

ADQUISICION DE  CAMION PARA DEPARTAMENTO DE ASEO Y ORNATO 

MUNICIPALIDAD DE HUALAIHUE, BIP 30379072-0 

 

Costos de operación: 

Item Valor mensual Cantidad mensual $ Valor anual 

Sueldo operario 520.000 520.000 6.240.000 

Reparación y mantenciones 
  

1.000.000 

Consumo de combustible diésel 300 lts 225.000 2.700.000 

Consumo lubricante 30 lts 22.500 270.000 

Total neto 
 

767.500 10.210.000 

IVA 19% 
 

145.825 1.939.900 

TOTAL 
 

913.325 12.149.900 

 
Votación 

Acuerdo N°  120 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se  aprueba, incluir en 
el Presupuesto Municipal los costos de operación y mantención de  proyecto; ADQUISICION DE  

CAMION PARA DEPARTAMENTO DE ASEO Y ORNATO MUNICIPALIDAD DE HUALAIHUE, 

BIP 30379072-0 , de acuerdo al siguiente detalle; 

 
- Lectura carta de Agrupación de Pescadores, sector Puntilla Quillón /27.10.15. Mat.:Solicita 

gestionar proyecto de emprendimiento;Curso de Fibra de embarcaciones en su sector. 

Se solicita informar a dirigentes solicitantes que, por el momento, no existe disponibilidad presupuestaria, 
se considerara para evaluar a contar del próximo año. 

 

- Se deja constancia de entrega de planilla, con el detalle de los proyectos de la comuna de 
Hualaihué, según fuentes de financiamiento. 

 

- Lectura Correo – e / 29.10.15 de Sr. José Vera Garnica. Director Departamento Gobierno 

y Empresa Universidad de Los Lagos. Solicita audiencia al Concejo para efectuar; 

Presentación de proyecto “Innovación para el Emprendimiento de Personas con 

Discapacidad de la Región de los Lagos” 

 
- Lectura Carta Junta de Vecinos Lago Cabrera / 27.10.2015. MAT. Solicita apoyo para compra de 

terreno con la finalidad de construir Sedes Social de su organización.   

Se solicitara a la organización, remitir  propuesta que especifique los aportes propios considerados y lo 
solicitado al Municipio… 

 

- Lectura Memorandum N° 126 /21.10.15 de JEFA DAM (s) MAT.; solicita aprobación  de 

solicitud de  recursos al MINEDUC, para financiar la bonificación, establecida en la Ley N° 
20.822, por retiro voluntario de docentes; Sra. Ide del Rosario Vargas Gutiérrez, Sra. Norma 

Toledo Gallardo, Sra. María Avendaño Dumenes y Sr. Abraham Garay Oyarzun. Se adjunta cartas 

de  renuncia voluntaria de los docentes. 
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Votación a solicitud por retiro docente Sra. Ide del Rosario Vargas Gutiérrez 

Acuerdo N°  121 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se aprueba la solicitud 
de recursos al MINEDUC, para financiar la bonificación, establecida en la Ley N° 20.822, por retiro 

voluntario de docente; Sra. Ide del Rosario Vargas Gutiérrez. 

 

Votación a solicitud por retiro docente Sra. Norma Toledo Gallardo 

Acuerdo N°  122 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se aprueba la solicitud 

de recursos al MINEDUC, para financiar la bonificación, establecida en la Ley N° 20.822, por retiro 
voluntario de docente; Sra. Norma Toledo Gallardo 

 

Votación a solicitud por retiro docente Sra. María Avendaño Dumenes 

Acuerdo N°  123 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se aprueba la solicitud 

de recursos al MINEDUC, para financiar la bonificación, establecida en la Ley N° 20.822, por retiro 

voluntario de docente; Sra. María Avendaño Dumenes 
 

Votación a solicitud por retiro docente Sr. Abraham Garay Oyarzun 

Acuerdo N°  124 – 2015 
Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se aprueba la solicitud 

de recursos al MINEDUC, para financiar la bonificación, establecida en la Ley N° 20.822, por retiro 

voluntario de docente; Sr. Abraham Garay Oyarzun 
 

Se da cuenta de Oficio  Ord. N° 1310/19.10.15. De Administradora Municipal. MAT. Da respuesta a 

solicitante de Información, Sra. Yohana Covacich Millaneri, respecto a procedimiento de solicitud de 

resciliacion de escritura de compraventa de terreno en sector Los Canelos inscrito, en Conservador de 
Bienes Raíces de Hualaihué, con fecha 11 de marzo de 2015. 

 

- Lectura Proposición de Modificación Presupuestaria al Presupuesto Municipal vigente                                
N° 17 – 2015. (adjunta) 

 
AUMENTO DE INGRESOS  

GOBIERNO REGIONAL $     3.563 

SUBDERE PMU $   16.480 

TOTAL AUMENTO DE INGRESOS $   20.043 

TOTAL DE FINANCIAMIENTO $   20.043 

AUMENTO DE GASTOS  

INVERSIÓN  

CONSTRUCCIÓN JARDÍN INFANTIL EL MANZANO $   16.480 

CONSTRUCCIÓN CASETAS SANITARIAS HNPN $     3.563 

TOTAL AUMENTO DE GASTOS $   20.043 

 

 

 

Acuerdo N°  125 – 2015 
Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se  aprueba  

Proposición de Modificación Presupuestaria al Presupuesto Municipal Vigente  N° 17 – 2015.  

 

Se concluye lectura de correspondencia 
 

11: 00 hrs. Ingresa a sala el  Sr. Marco Arteche Navarrete. Jefe de Finanzas Municipales, quien da cuenta 

de la  Propuesta; Proyecto de Presupuesto Municipal 2015 
Sr. Arteche, señala que la propuesta para el próximo año, es muy similar al presupuesto inicial 2015, 

confeccionándose el presupuesto sin ningún antecedente oficial, la SUBDERE, recién envía antecedentes, 

cuando se aprueba el presupuesto de la nación, diciembre, enero…por tanto, se trabaja con datos 
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históricos, estimaciones…hay un incremento de 160 millones respecto al presupuesto 2015, básicamente, 

se está apostando un incremento del Fondo Común Municipal de 130 millones de pesos, basado en la poca 

recaudación fiscal, por ello, se estima un ingreso de 1.334 millones de pesos…se refiere a los ingresos 
propios, considerando esta tendencia de ingresos se estima un presupuesto de ingresos de 1.740 millones 

de pesos, este año se tuvo 1580 millones de pesos… 

Sr. Chávez, consulta, cuando se va a saber cuál fue la realidad del presupuesto municipal 2015? 

Sr. Arteche, señala que lo que está en cuestión es que el Fondo Común no crezca, pero los ingresos 
siempre crecen… esto se sabrá a fin de diciembre 

Sr. Chávez, comenta que el crecimiento del país bajo drásticamente, de acuerdo a economistas nada indica 

que esto cambie… 
Sr. Arteche, señala que la señal de contracción de recursos se dio recién, con el cambio de ministro de 

hacienda, quien señala que a partir del segundo semestre se mejoraría… 

Sr. Alcalde, consulta por compromisos de aportes en proyectos de pavimentación participativa… 
Sr. Arteche, no está, pero, lo apunta…señala que, en materia de gastos, se realiza una fuerte disminución 

en vestuario de funcionarios, debido a la escasez de recursos, además, se ha incrementado el tema 

combustible considerando la nueva maquinaria a postular… 

Sr. Arteche, señala que, aparte de pavimentación participativa,  hay otro ítem sensible que es el de 
terrenos, está el caso de la calle en El Cobre, Administradora Municipal  informa, recién,  que se deben 

considerar 8 millones más obligación de cerrar, a ello se suma 6 millones de los APR. 

Sr. Omar Uribe, consulta si el item de esterilización canina se puede reasignar. 
Sr. Arteche, señala que si…Sr. Alcalde, consulta si esto se puede reasignar, para dar mas plata o es para 

pagar la deuda… 

Sr. Arteche, señala que primero es determinar si los compromisos de terrenos se mantienen, se comenta la 
situación…se priorizara la situación de terrenos camino de  el cobre… 

Sr. Rolando Uribe, consulta por tema luminarias… 

Sr. Arteche, señala que debido a la serie de intervenciones realizadas sin consulta a SAESA,  llegó una 

cuenta de varios meses de pago, actualizando su tarifa, ya que trabajos no estaban  declarados…señala que 
en alumbrado público comunal se están pagando 10 millones de pesos aprox., más la deuda histórica de 5 

millones, en la que  se va en la cuota 44 de 82… 

 
Sra. Cristina Espinoza, consulta por situación de remate de camioneta… 

 

Sr. Arteche, da cuenta de información remitida por la Sra. Marlene Ojeda, Tesorera Municipal, dando 

cuenta que para el remate decretado con  fecha 22 de Octubre del presente, de camioneta municipal, marca 
Toyota, P.P DTWD 86, año 2012, cuya tasación corresponde $9.030.000, no hubo oferentes.  

Sr. Jefe de Finanzas, Propone como valor a considerar en próximo remate: $7.000.000 

Votación 

Acuerdo N° 126 – 2015 
Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se  aprueba, 

enajenación, mediante subasta publica de camioneta municipal, marca Toyota, P.P DTWD 86, año 2012, 
considerando un valor de; $7.000.000. 

 

Sr. Arteche, retoma la situación del presupuesto y señala que es muy difícil que venga en la propuesta el 

total  requerido para pavimentación, esto se considerara en modificaciones durante el año, respecto al ítem 
terrenos, se cuenta con 5 millones y medio de APR y cuatro millones de cuota caminos el cobre, lo 

restante se verá el 2016… 

Sr. Rolando Uribe, solicita de acuerdo al análisis del reciente FONDEVE, considerar un FONDEPORTE 
que permita opción a las organizaciones deportivas postulantes…hoy no pueden competir en igualdad de 

condiciones… 

Sr. Sotomayor, consulta por recursos destinados a social, se debe proyectar este tema… 
Sr. Arteche, señala que se considera 75 millones 

Sr. Omar Uribe, consulta por proyecto Furgón para Diálisis… 

Sr. Alcalde, señala que el municipio levantara el proyecto, avalado por el Servicio de Salud, en cuanto 

combustible y pasadas, tema se conversó con la Secplan y swe esta trabajando… 
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Sr. Omar Uribe, solicita considerar recursos en el tema infanto - juvenil, prevención de alcohol y drogas 

en los jóvenes, tema recogido y planteado por la Unión Comunal de Juntas de Vecinos 

 
Sra. Cristina Espinoza, da cuenta de reclamos por atención de Asistente Social de la  Oficina Municipal de 

Contao, solicita se cite al Concejo a la Sra. Carolina San Martin para abordar en conjunto esta situación y 

su función…Se registra para citarla a próxima sesión… 

 
Al concluir la sesión Sr. Arteche solicita aclarar, la situación del pago de la dieta, ya que cuando lo 

menciono en sesiones pasadas ,se refirió a que el pago debía estar los 5 primeros días, pero días hábiles.. 

Sra. Cristina, señala que el tema es la voluntad… se plantea el tema ya que se requiere este recurso… 
Sr. Chávez, consulta por recursos para comisiones del Concejo… 

Sr. Rolando Uribe, consulta cuanto se lleva gastado en salidas, para estimar estos recursos… 

Sr. Arteche, comenta factores por ejemplo en social de los 70 millones proyectados se va a gastar 
fácilmente 75 a 80 millones, pero no se puede dejar de otorgar ayuda social y pagar a proveedores, de 

canastas familiares y urnas, por ejemplo, …los recursos se ven de acuerdo a la disponibilidad 

presupuestaria 

Sr. Chávez, reclama el derecho como concejal a salir a capacitación  o encuentros, se debe resguardar 
algún recurso para ello… 

Sr. Arteche, reitera que la situación crítica se mantendrá todo el año y de no mejorarse los ingresos del 

Fondo Común el próximo año, se mantendrá  crítica, señala que incluso como departamento hace 3 años 
renunciaron a participar en perfeccionamientos en que se paga, salvo invitaciones subdere o contraloría… 

Sr. Chávez, de acuerdo a lo señalado, considera que proyectar un crecimiento del 10% en el presupuesto 

no está de acuerdo, ya que el país está en crisis y asi lo indican los expertos… 
Sr. Arteche, señala que el temor es en cuanto el crecimiento del fondo Común, pero de mantenerse la 

situación crítica en el Fondo Común, el gobierno está obligado, el próximo año, al financiamiento 

municipal con la Subdere…  

Sr. Arteche, desea destacar, que a pesar de las dificultades, nunca se van a quedar sin la dieta, no habrá 
deuda previsional del personal, sin atrasos en consumos básicos y telefonía, aporte a organizaciones 

comunitarias cumplidos, solo existe la deuda con proveedores externos… 

 
Finaliza participación de Sr. Jefe de Finanzas… 

 

Se concluye la sesión siendo las 12:40 horas. 

 
 

 

 
                                          LUIS CURIHUINCA BARRIENTOS 

             Secretario Municipal 


